

Discours des vœux aux citoyens 2025

Chers touloudaines, chers touloudains, chers amis,

Bienvenue à toutes et à tous pour cette traditionnelle soirée des vœux simple et conviviale – à l'image de la commune. Mon équipe et moi-même tenons à vous remercier pour votre présence toujours aussi nombreuse.

Certaines communes ont annulé cette cérémonie pour faire des économies, nous avons estimé que ce moment de partage n'avait pas de prix par rapport au déficit public... toute proportion gardée... car il est incontournable ! »

Que 2025 soit pour vous tous ici présents, une année apaisée et inspirante. Pour toutes celles et tous ceux qui œuvrent, de près ou de loin à la vitalité de notre village. Votre engagement dans la vie économique, associative, votre volonté de vous investir, vos initiatives et votre énergie font la force et l'attractivité de notre commune et donnent envie à de nouvelles familles de s'installer.

Ensemble nous bâtissons une commune dynamique, solidaire et engagée. Comme a écrit la poétesse suisse Marie Guillon « **Le rêve dessine le chemin, la volonté l'ouvre** »

Si l'intelligence artificielle a de l'avenir, j'aimerais que l'intelligence naturelle, humaine ne soit pas oubliée. L'indifférence ne sauvera pas un monde en proie aux guerres et aux bouleversements climatiques. Et nous avons bien sûr une pensée solidaire pour les communes ardéchoises durement touchées par les inondations en octobre et à nos compatriotes Mahorais victimes du terrible cyclone CHIDO en décembre.

Ce soir j'adresse également mes vœux et une grande reconnaissance de ma part à mes adjoints et aux membres du conseil municipal qui me rappelle chaque jour qu'il n'y a pas de force plus grande que celle de l'optimisme et de l'espérance. Ils ont une motivation à toute épreuve et une volonté affirmée, d'agir pour améliorer votre cadre de vie. Evidemment, j'y associe pleinement tout le personnel communal qui s'investit avec efficacité pour notre vie quotidienne et œuvre pour le bien-vivre dans notre village.

Je souhaite excuser les personnes qui n'ont pu être là ce soir :

Anne VENTALON et Mathieu DARNAUD, sénateurs

Olivier AMRANE président du département et conseiller régional

M. PAYEBIEN sous-préfet

Mais je suis aussi très touché par la présence de :

Christian FEROUSSIER, Vice-Président du Conseil Départemental

Julie SICOIT conseillère départementale

Le lieutenant BRAU chef du Centre de Secours et d'Incendie de St-Péray

Mes collègues maires présents dans le public –

Avec une spéciale dédicace au nouveau maire de St-Péray F. Gerland qui nous fait l'honneur de sa présence ce soir

Et à Jacques Dubay, l'ancien maire mais toujours président de la CCRC

Mesdames et Messieurs les élus, Mesdames et Messieurs

2025 sera aussi une grande année pour le territoire de la CCRC qui soufflera ses 20 bougies ! Ce maillon intercommunal est aujourd'hui indispensable pour la bonne gestion de nos communes. Un bel anniversaire à souhaiter en soulignant l'investissement et le travail de qualité de son personnel. Je salue au passage les élus et agents présents dans cette salle en rappelant quelques points importants :

La validation et donc la mise en application du PCAET (*Plan Climat Air Energie Territorial*), cet outil de planification, qui vient définir des objectifs stratégiques et opérationnels pour lutter contre le changement climatique et adapter le territoire à ses conséquences.

L'aboutissement du Projet de Territoire : une démarche participative et contributive via l'organisation d'ateliers de réflexion avec les élus des 13 communes, les services, et la mobilisation des personnes ressources pour recentrer les débats et bousculer les schémas. C'est une volonté de la collectivité de fixer un cap et des trajectoires pour les vingt prochaines années. Un dessein partagé par les 13 communes de la CCRC qui propose un fil rouge précis avec 4 enjeux concrets et fondamentaux pour construire l'avenir. Ce document vous sera adressé avec le nouveau bulletin semestriel de la CCRC dans les prochains jours.

L'avancement du PLUIH (*Plan Local de l'urbanisme Intercommunal et de l'habitat*), ce document spatial qui traduit les grandes orientations en matière d'aménagement et définit les enjeux urbanistiques, économiques, sociaux et environnementaux tout en harmonisant les zonages et les règlements. Il devrait aboutir l'an prochain.

Pour le côté festif, le festival Mimages, véritable féerie des arts des gestes et du cirque pour les citoyens mais aussi nos scolaires, la fête de la voie bleue en Juin, et le Crussol Festival en juillet. A tout ceci s'ajoute les animations proposées tout au long de l'année par Rhône Crussol Tourisme.

A Touloud, 2024 a été riche en événements, en défis et en réussites collectives.

L'entretien de nos bâtiments communaux, des fossés et des espaces verts en régie.

L'extension du cimetière avec la création d'un stationnement de 18 places dont une place PMR et un accès piéton entre l'ancien et le nouveau.

La mise en place de plusieurs zones 30 pour réguler la vitesse sur la route de Monsano, à proximité de l'école maternelle et dans le vieux village.

La réfection de la rue de la chapelle de Luquet avec la mise en discrétion des réseaux, la matérialisation de places de stationnement et un trottoir pour sécuriser les déplacements doux.

L'embellissement du monument aux morts avec le remplacement des pavés par un béton désactivé et des jardinières de pleine terre.

Le diagnostic de l'église qui nous permet désormais d'évaluer les travaux qui viendront renforcer les murs de soutènement et stabiliser cet ouvrage emblématique.

Les travaux sur le Jergne par le syndicat Mixte d'Eyrieux à Crussol avec la création d'une nouvelle passerelle métallique et 2 deux rampes d'accès bétonnées pour faciliter et sécuriser (notamment en cas de fortes pluies) les déplacements des citoyens des deux rives.

L'installation de 2 sites de compostages collectifs. Un premier à proximité de la Place Espeysse dont la première récolte a déjà eu lieu pour le bonheur des gens du village. Un second récemment installé sur le parvis entre les deux écoles, plus particulièrement dédié aux enfants qui déjeunent à la cantine et qui ont suivis une sensibilisation très ludique, chapeauté par un maître composteur.

L'augmentation de la fréquentation de nos deux gîtes communaux dont les nuitées progressent chaque année depuis leur ouverture.

Je voudrais avant de débiter les projets à venir, saluer les actions menées par le Centre Communal d'Action Sociale, une équipe d'élus dévoués et des citoyens qui œuvrent auprès des personnes vulnérables et des familles en difficulté. D'ailleurs, cette année il a été décidé d'emmenner nos aînés au restaurant ce dimanche.

Pour 2025, côté travaux et équipement,

La continuité des travaux au Pôle de loisirs avec le SDEA (*Syndicat de Développement, d'Equipements et d'Aménagements*) à qui nous avons délégué par mandat la maîtrise d'ouvrage. Avec la construction déjà bien avancée de « la maison du Parc » (avec 2 salles associatives et des parties communes), le « Pump-track » quasi achevé, le parcours de santé dessiné et la matérialisation au sol du boulodrome, du city, ce projet intergénérationnel et inclusif commence doucement à prendre forme. Son inauguration est souhaitée au début de l'été.

La réalisation d'un nouveau bâtiment d'habitation « l'Azuré » en lieu et place de l'ancien boulodrome qui devrait sortir de terre cette année avec 16 logements (du T2 au T4) avec jardin, terrasse, garage en sous-sol et stationnements en surface.

Côté développement durable,

Toujours dans le souci de la réduction de notre empreinte carbone, la municipalité poursuit ses engagements vertueux. Après la solarisation d'une partie du toit de l'école maternelle, la commune a signé une convention avec la société Sylversun pour couvrir d'ombrières photovoltaïques, la partie nord du parking de la salle polyvalente. Dans le même esprit, la toiture de « la maison du Parc » sera elle aussi dotée de panneaux photovoltaïques.

Le lancement de la procédure pour un diagnostic énergétique de nos bâtiments communaux afin d'avoir un état des lieux et de programmer des travaux.

Côté sécurité et cadre de vie

Equipée depuis 3 ans d'un réseau de vidéo protection opérationnel, la municipalité a fait le choix d'étendre ce dispositif 0 d'autres points d'accès vulnérables de la commune. Une délibération a été actée pour une demande de subventions auprès de l'Etat, de la région et du département pour participer à son financement.

La validation du PCS (Plan Communal de sauvegarde) par les services préfectoraux. Ce document opérationnel élaboré par les services et les élus de la commune pour faire face à une catastrophe majeure a pour but d'organiser les moyens humains et matériels pour protéger la population, assurer les premiers secours et limiter les dommages.

Un document synthétique, le DICRIM (Document d'Information Communal sur les Risques Majeurs) à destination des citoyens est en préparation et sera prochainement disponible et distribué à chaque foyer.

Côté animation et sport

Je n'oublie évidemment pas l'engagement de nos 17 associations qui ont permis et permettront cette année encore de faire vibrer notre commune. Ils en sont le cœur battant. Au programme :

Le 3^{ème} Trail des Ayes organisé par le Toulaud Trail, le samedi 5 avril, qui devrait compter encore plus que les 500 participants de la 2^{ème} édition.

Le 7^{ème} Festival LOU VENTO en juin qui se déroulera au Pôle de loisirs avec une affiche sans doute encore plus survoltée pour faire le plein de spectateurs.

Le CMCL avec la traditionnelle retraite aux flambeaux le 14 juillet qui connaîtra un moment de convivialité après le tir des feux d'artifice. Et une 3^{ème} soirée d'Hallow'in Toulaud dans les ruelles du vieux village avec d'étranges zombies...

La brocante le 1^{er} week-end de mai, la fête des écoles et le loto orchestrés par l'Amicale Laïque, tout comme les différents rendez-vous sportifs, rythmeront aussi nos week-ends.

Sans oublier le passage cette année entre le 1^{er} au 5 octobre du championnat d'Europe de vélo sur notre commune entre autres.

Côté santé,

Le départ de notre médecin en décembre a plongé quelques citoyens dans une expectative douloureuse. Celui-ci n'est pas parti à la retraite. Il a fait le choix de poursuivre une activité professionnelle dans le sud de la France au désarroi de ses patients. C'est un choix discutable mais qui se respecte.

La municipalité a diffusé plusieurs annonces, à effectuer du boîtage, à démarcher les institutions hospitalières mais comme malheureusement beaucoup d'autres communes, aucun praticien n'est venu frapper à la porte de la mairie pour reprendre les locaux et poursuivre une activité auprès de la patientèle.

Heureusement nous avons toujours notre cabinet d'infirmières dévouées qui ne ménagent pas leurs efforts pour répondre aux nombreuses sollicitations de nos concitoyens.

Côté vie démocratique,

Localement, la municipalité a organisé deux rencontres informelles en septembre avec les citoyens sur le parking du nouveau cimetière et au quartier du Plot. Des échanges animés, fructueux sur des sujets très variés. Ces rendez-vous seront reconduits cette année dans d'autres quartiers.

Nationalement, on espère cette année profiter d'un répit du passage dans l'isolement et surtout des élus moins nombrilistes à l'échelon national. Il est souhaitable que l'État comprenne que les communes ne sont pas seulement nécessaires lorsque les tempêtes le font tanguer. Elles sont vitales par tous les temps. Elles doivent disposer de moyens pour des politiques publiques adaptées à la réalité et conformes aux choix exprimés par leurs électeurs. On appelle cela la démocratie.

Dans cette vie en manque de repère, la commune reste un pôle de stabilité garant de la continuité du service public. Plus que jamais, elle crée du lien et rassemble. S'il y a beaucoup d'incertitudes, nous les maires « A portée d'engueulade », nous faisons de notre mieux avec pas grand-chose... Peut-être sommes-nous un brin « maso » ? C'est à la fois difficile, presque parfois impossible, mais c'est palpitant. Car quand « *on ne sait pas* », quand « *on ne sait plus vers qui se tourner* », on va voir son maire... car la commune c'est le 1er recours parfois le dernier espoir...

Mais cette nouvelle année ne se résume pas qu'à des projets. Elle est aussi une invitation à savourer les petits bonheurs du quotidien et à avoir une pensée pour toutes celles et ceux qui traversent des périodes difficiles.

Avant de profiter du verre de l'amitié, de la fraternité et de l'optimisme, je voudrais féliciter les enfants de la garderie, leurs animatrices et les agents du service technique pour les décorations réalisées dans la commune et exposées dans cette salle.

Je vais conclure avec la citation de Marc-Aurèle : « ***Que la force vous soit donnée de supporter ce qui ne peut être changé et le courage de changer ce qui peut l'être, mais aussi la sagesse de distinguer l'un de l'autre*** »

Avant de vous convier à partager ce moment, j'invite sur cette estrade, pour l'applaudir, la reine des vins et du jumelage de Saint-Péray qui cette année est touloudaine : Matisse DUSSOL.

Merci pour votre attention.

Christophe CHANTRE